

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 80 números una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTÉS, 8, PRAL.  
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

### LA SEMANA BURGUESA

*La Voz Montañesa*, periódico federal de Santander, ajusta las cuentas á la minoría republicana que actúa en el Parlamento, y repite, para no dejarnos por embusteros, lo que tantas veces hemos dicho nosotros con distintas palabras.

Dejemos hablar á *La Voz*. Pero se ha dado el caso de que en la cuestión de la marina, en la de los abusos del Poder judicial y en la de Cuba, como en las desgracias ocurridas en las minas, y en otras muchas cuestiones, la de ferrocarriles, por ejemplo, la minoría republicana se ha dejado anticipar en los más de los asuntos por Romero Robledo.

El periódico federal santanderino diez después que las causas de esta pasividad de la minoría republicana «son la edad avanzada de algunos diputados, algo de contagio en otros de la enfermedad endémica en las Cortes: el compadrazgo, y, sobre todo, la falta de unión».

Estará muy bien dicho esto por un periódico republicano; pero cuidado con que lo digamos nosotros, porque no faltará quien sostenga que con nuestros ataques á los del *gorro* prestamos un servicio á los intereses de la Monarquía.

Y saldrá á relucir lo del «oro de la reacción», al cual, como es sabido, nos hallamos vendidos nosotros.

Para que rabien los republicanos.

Si es cierto lo que *La Iberia* ha dicho del actual ministro de Hacienda, Sr. Navarro Reverter, presumimos que tenemos en puerta un conflicto internacional.

Oigan ustedes á *La Iberia*:

El Sr. Navarro Reverter en el Ministerio de Hacienda inspira inseguridad y desconfianza á los tenedores de valores españoles, por el antecedente de que, siendo subsecretario del propio Ministerio, especulaba en la Bolsa de París. No se trata de una especie vaga, fundada en presunciones, porque existen hechos indubitables que abonan la afirmación.

No siempre la fortuna fué favorable al actual ministro de Hacienda. A veces, unas combinaciones de la alta banca son más fuertes que otras, aunque éstas coincidan con las provisiones de los que están mejor informados acerca de los planes y proyectos de la Administración española. En una liquidación de fin de mes, el Sr. Navarro Reverter perdió fuertes sumas en las Bolsas de Londres y París.

En la última de estas plazas fué ejecutado por falta de pago, y abonó la mitad de su descubierto; y en Londres no hubo arreglo, como lo prueba que, hace poco tiempo, una casa de banca de aquella capital seguía, y no sabemos si todavía sigue, un pleito ante nuestros Tribunales contra el Sr. Navarro Reverter en reclamación de las diferencias de que éste aparece responsable.

Podrá ser verdad todo esto, pero ¿qué tenemos que ver con los ingleses los tenedores de valores españoles?

*La Ultima Moda* ha publicado un suplemento con los figurines de las mantitas y collares, más *chic* que usan los perros de la *high life*.

Y si vieran ustedes qué monadas! Buena envidia van á tener de esos animalitos — y no precisamente por los collares — los pobres que no posean ni una mala blusa que poner!

Porque la suerte de estos pobres, podrá ser, *perra*. Pero no de la aristocracia.

El más bello ideal de *El Ideal*, periódico republicano progresista, es, aparte del advenimiento de la forma de gobierno que apetece «para bien» del país — y de *El País* — hacer su impresión en la forma mejor de que le cueste poco dinero.

Para ello ha recurrido á la imprenta de un Sr. Gatón Pérez, adonde acuden varios muchachos, asilados en el Hospicio, que ayudan á la labor tipográfica idealista por una friolera.

De este modo, *El Ideal* se ahorra unos cuartejos, que le vendrán bien — suponiendo piadosamente — para ayudar á traer la salvadora República.

Y entonces ya será *otra cosa* para los obreros tipógrafos que hoy se hallan reemplazados por esos muchachos del Hospicio.

Si es que aquellos obreros no han muerto de hambre con anterioridad al deseado triunfo.

Como signo de decadencia de la actual sociedad vamos á transcribir varios párrafos de un artículo que ha publicado *El Último Telegrama*, periódico conservador de Algeciras, á propósito de un repugnante vicio que predomina en esa capital.

Habla el citado periódico: Algeciras ha llegado al extremo en el puerco vicio de la sodomía. El articulista de *El Último Telegrama* censura á las autoridades que lo toleran y les aconseja no hagan caso de recomendaciones ni protectorados de esta infame asquerosidad.

Esto es decir bien á las claras que la alta sociedad de Algeciras es la más culpable; y, efectivamente, esto ha sido probado en estos días de Carnaval, pues á la puerta del Casino confraternizaban los que se dicen están á la cabeza del pueblo con una porción de asquerosos inmundos vestidos de mujer, sin tener inconveniente de beber con ellos hasta en las mismas copas.

Tengo en mi poder una relación de las autoridades y autoridades que fomentan esta asquerosidad, deshonra de Algeciras, á mas de los señoritos sodomitas y los que viven de ser maridos de estos asquerosos.

La relación es muy completa, nutrida de detalles y con abrumadoras pruebas. El poco espacio con que hoy cuento me hace dejarlo para otro número, pues de este modo será la única manera de corregir esta plaga.

Los señores jueces y alcalde son los más llamados á perseguir, no tolerándola, por ser en contra de la ley que los maestros de este vicio se dedican á tener «casas públicas de manebras de mujeres y hombres que cambian el sexo».

Los hechos son bien sucios — ¡qué canario! — y queremos ahorrar el comentario.

*El Nervión*, de Bilbao, publica la siguiente noticia que acredita — si no estaba acreditada ya — la manera de ser de los procedimientos judiciales que se usan en España é islas adyacentes:

Después de sufrir cuatro meses y medio de detención en la cárcel de Larrinaga, el sábado último fueron puestos en libertad, por no resultar nada en contra suya, los vecinos de Deusto José Urrutia, Robustiano Landá y Emilio Alonso.

Estos vecinos fueron detenidos el 6 de noviembre último por la Guardia foral, por sospechas de hurto de algunas gallinas, y ahora, después de cuatro y medio meses de estar encerrados, se les ha puesto en libertad; pues, como decimos, nada resulta en su contra.

Lamentable es el caso; pero no hay que pedir por eso el establecimiento de la responsabilidad judicial, porque como iban á meter entonces en la cárcel, sin razón justificada, á los obreros que más se distinguen en cualquier lucha sostenida contra los abusos del capitalismo? ¡Hay que contar con esto!

¡Eal Ya tenemos en danza al *hidalgó* catalán Sr. Bó rompiendo lanzas otra vez contra el Socialismo español y sus hombres!

¿Qué quien es Bó? Pues un ciudadano que nos venía tirando chinitas desde las columnas de *El Pueblo*, de Villanueva y Geltrú, y que ahora ha trasladado su campo de operaciones á *El Francolí*, otro periódico, también federal, que se publica en Tarragona.

Cumplidamente — aunque esto parezca pretencioso — hemos contestado á todo cuanto nos ha dicho el Sr. Bó; pero este ciudadano — que se ha callado como un muerto — siempre que hemos opesto nuestros argumentos á los suyos — quiere salir ahora del paso, sacando á colación algunos fiambres que se relacionan con nuestro amigo Iglesias, y pretendiendo molestar también á nuestros compañeros de Villanueva y Geltrú.

Con un hombre que huye el bullo cuando se le plantea la discusión y apela á medios tan ruines como la calumnia y la injuria, no se puede tener ningún género de consideraciones y hay que emplear la escoba, en vez de la pluma, para contestarle.

Conque, Sr. Bó, puede usted continuar haciendo el bu.

### LA ENSALADA PROGRESISTA

Este es el epigrafe que mejor cuadra á la Asamblea republicana progresista celebrada recientemente en esta capital.

Habla en ella dos corrientes completamente opuestas y los partidarios de una y de otra han luchado con verdadero coraje y con intransigencia feroz por el triunfo de su respectivo criterio.

Unos pedían el retraimiento absoluto de toda lucha electoral, proclamando como único procedimiento eficaz el revolucionario; otros el empleo de ambos procedimientos.

Entre los partidarios del segundo sistema contaban se todos los representantes que el partido progresista tiene en las Cortes, Diputaciones y Municipios, y defendían el procedimiento único todos, ó la mayor parte, de los que han visto que la campaña realizada por aquéllos

en dichos sitios no ha respondido á los fines que persigue el partido.

En este terreno la cuestión, se constituyó la Asamblea, notándose desde su comienzo que la lucha había de ser más encarnizada que si tratase de derribar la Monarquía.

No vamos á señalar los fenomenales escándalos ni el continuado barullo que á cada momento producían las mutuas acusaciones, ni tampoco á fijarnos en la *fraternidad y democracia* que ha habido en dicha Asamblea. La Prensa burguesa ha hablado de ello, aunque atenuándolo, y nosotros sólo hemos de decir que la Asamblea republicana progresista merece que se la llame *Asamblea de los escándalos*.

Muchas veces hemos dicho los socialistas que, en las luchas electorales, los republicanos apelan á los mismos amaños y componendas que los monárquicos, y, por lo tanto, que sus triunfos no los deben á la pureza del sufragio, sino á medios y procedimientos nada honrosos.

Si esto necesitara confirmación el hecho siguiente la daría:

Al presentarse en la Asamblea el acta de los representantes de Barcelona fué impugnada por la representación del periódico *El Gil Blas*, quien dijo que los Comités de Barcelona se componen de individuos que no existen, por lo cual los representantes de esos Comités no representaban á nadie.

Para que nada faltase, la Comisión de actas declaró gravísimas las de la provincia de Lugo, y tanto debían serlo, que han terminado las sesiones y esa provincia no ha tenido representación en la Asamblea.

Cuando esto hacen para tener representación en una simple Asamblea del partido, ¿qué no harán cuando se trate de obtener el acta de diputado ó concejal?

En esta Asamblea se ha evidenciado también que había individuos que representaban periódicos del partido, á pesar de que dichas publicaciones habían desaparecido; y como había que dar satisfacción á las pretensiones de unos y de otros, resolvieron, tras de mucho batallar impugnadores é impugnados, que todos tenían derecho á ocupar un puesto en la Asamblea; con lo cual quedó en su verdadero lugar la *democracia* de estos señores.

Y por si esto fuese poco, se proclamó allí, como principio democrático, que los representantes en propiedad, es decir, los elegidos por la soberana voluntad de los Comités provinciales, tenían absoluto derecho á nombrar á quien quisieran, dando lugar este principio democrático á que alguno haya confiado su representación al portero de su casa ó al tendero que le provee de comestibles.

Que esto no es invención nuestra lo confirma el que en plena sesión se dijo que los partidarios del procedimiento legal habían comprado votos (palabras textuales) para que triunfase su opinión.

De esta manera y con tan genuinos representantes empezó á juzgarse la gestión de la Junta Directiva, de la que forman parte los diputados; pero no punto por punto, cual corresponde hacerlo, sino con reticencias y frases tras de las cuales se descubría algo vergonzoso y denigrante para los individuos que á ella pertenecían.

Véase lo que decía un representante combatiendo una proposición dando un voto de gracias á la Junta Directiva:

Yo pido que se apruebe la proposición de no halagar á de liberar, porque no quiero que se examine la conducta de la Directiva; pues sería entrar en un terreno escabroso que daría lugar á grandes escándalos y á escenas edificantes.

Como ni la Junta Directiva rendía cuentas de su gestión, ni los demás querían pedirles detalladas, convinieron, en aras de la armonía, que pasase á estudio de una Comisión nombrada al efecto.

Después... el trueno gordo, es decir, se dió lectura á la proposición que presentaba la izquierda pidiendo que el partido adoptase el procedimiento único. Entonces la derecha, y con ella los diputados, que en modo alguno consentían que de una manera tan diplomática se les despojase de su investidura, redactaron una enmienda adicionando á la proposición el procedimiento electoral.

Cuatro sesiones han empleado, no en discutir el fondo de la proposición y de la enmienda, sino en negarse unos á otros carácter revolucionario y en lanzarse acusaciones que dejaban á todos mal parados. Allí no había orden ni concierto; aquello era una verdadera merienda de negros, de la que disfrutaba ruidosamente el público, que se sentía contagiado del espíritu candente de los pseudorevolucionarios.

Al verlos, se hubiera creído que disputaban quién había de conducir á la Humanidad á la posesión de todos sus derechos, á la igualdad social; se hubiera creído que trataban de derrocar el régimen actual, y con él todos

los monopolios y privilegios que disfruta la clase capitalista.

Pero no era así; se trataba simplemente de una cuestión de procedimiento, sin reparar, en su locura, que lo estaban elevando a la categoría de dogma.

¿Quién de los dos bandos estaba en lo cierto? En nuestro concepto los partidarios del procedimiento electoral; pero como este arma la manejan en beneficio de sus particulares intereses, de aquí que los que no han llegado aún a aquellos puestos, y sobre todo la masa republicana, que no comprende la causa, pero sí ve los efectos, no quiera la lucha legal.

Razón tiene aquélla al decir que sus representantes en las Cortes, Diputaciones y Municipios no hacen ni sirven para otra cosa más que para claudicar ante sus propias exigencias personales, sin que nada hagan en beneficio de los ideales que representan; pero no es menos cierto que unos y otros—legalistas y revolucionarios—están en contra de lo que afecta a la masa general.

Todos los furiosos, todos los gritos de ¡Revolución! ¡Revolución!, se apagaron cuando se presentó a la Mesa una proposición pidiendo que formara parte del programa del partido la jornada legal de ocho horas.

Presentada ésta por un humilde representante, la Mesa le suplicó que la retirara antes de proceder a su lectura; mas como éste insistiese en que, por lo menos, fuese oída, se leyó. Toda la Asamblea la acogió con grandes muestras de desaprobación, y, contando con la humildad del firmante, fue retirada, sin que hubiera siquiera un furibundo revolucionario que alzase su voz en defensa de lo que con tanta razón pide constantemente la clase trabajadora. Es en lo único que todos han estado de acuerdo.

Júzguese, pues, lo que hará mañana la República burguesa.

Como final de tan sabrosas tareas, y como demostración de la unidad y armonía que reina en el partido progresista, todos los que formaban la izquierda de la Asamblea han verificado un banquete, donde se eligió una Comisión que designe los nombres de los que han de formar una Junta Directiva, a la que habrán de dirigirse todos los partidarios del procedimiento único; acordando que el centro de reunión para los efectos de este acuerdo sea la Redacción de *El País*.

Esto quiere decir que en lo sucesivo el partido progresista tendrá dos Juntas Directivas y dos procedimientos. La excisión no puede ser más completa.

Tal hecho, como otros muchos por nosotros señalados, confirma que los partidos republicanos están en completa descomposición, y que, por mucho que hagan, no lograrán evitar la deserción en sus filas; marchándose unos, los de carácter burgués al campo conservador, y otros, ó sea los elementos obreros, a ocupar su puesto en el único partido que acabará con la explotación: en el Partido Socialista.

## HOMENAJE A LA «COMMUNE» Y A CARLOS MARX

### VÉLEZ-MÁLAGA

Debido a la precaria situación en que se encuentran los trabajadores de ésta por causa de las continuadas lluvias, no ha podido la Agrupación Socialista conmemorar con un banquete el XXIV aniversario de la *Commune* de París y tributar un cariñoso recuerdo a Carlos Marx en el XII aniversario de su muerte, supliéndolo con un modesto té.

El local de la Agrupación, donde se tomó aquél, estaba adornado con los retratos de Marx y Engels, con alegorías revolucionarias y con colgaduras rojas.

La concurrencia era numerosa, viéndose en ella gran número de mujeres.

A las ocho de la noche abrió la sesión el compañero Jiménez, haciendo resaltar la importancia que para la clase trabajadora tenía el acto que se conmemoraba.

Habló luego el compañero González, y tras breve discurso en que dió a conocer la grandeza de la Revolución parisiense, dió lectura a unas preciosas poesías, que fueron muy aplaudidas.

Francisco Ramírez expuso a grandes rasgos los hechos más culminantes de la jornada del 18 de marzo de 1871 y manifestó que, a partir de aquella fecha, el Socialismo revolucionario ha adquirido inmenso desarrollo.

Pedro Jiménez dedicó un caluroso recuerdo a la memoria de nuestro maestro Marx, que fué escuchado con suma complacencia.

Después usaron de la palabra sucesivamente Manuel Muñoz, Manuel Valle y Francisco Jiménez, que ensalzaron la insurrección del 18 de marzo de 1871 y elogiaron la abnegación y el desinterés de Marx; siendo todos muy aplaudidos.

Tomado el té, pronunciáronse muchísimos brindis, y el compañero presidente resumió todo lo expuesto, concluyendo su discurso con una condenación enérgica de Thiers, Mac-Mahon y demás asesinos del pueblo parisiense.

El acto, en el que reinó la mayor animación y la más franca alegría, terminó a las doce y los gritos de ¡Viva la *Commune*! ¡Viva la Revolución social!—*El corresponsal*.

### SITGES

El día 19, a las cuatro de la tarde, celebró la Agrupación Socialista con una reunión pública el glorioso alzamiento del pueblo de París en 1871.

Presidió el compañero Miravent, siendo secretarios Durán y Carbonell.

El compañero Capdet leyó un escrito historiando extensamente los principales hechos realizados por la *Commune*. También leyó el manifiesto que publicaron los hombres que estaban al frente de ella a poco de haber sido proclamada.

Durán, en un breve discurso, expuso la importancia de aquel grandioso movimiento, enalteció la conducta de sus héroes, recomendando a los trabajadores que tomaran ejemplo de ella, y condenó enérgicamente a los que habían vertido arroyos de sangre para matar las aspiraciones que aquella Revolución representó.

Juan Borrell, de Villanueva y Geltrú, en sentidas frases saludó a los reunidos en su nombre y en el de sus correligionarios de dicha villa, y expuso minuciosamente la causa que indujeron al pueblo de París a realizar su alzamiento y a pelear por las justas reivindicaciones del proletariado. Indicó que el Socialismo revolucionario había trazado las huellas que siguió la *Commune*; señaló la explotación que da vida al régimen capitalista y condenó la ignominiosa esclavitud del salario. Entrando en otro orden de consideraciones, demostró que, para reivindicar sus derechos los trabajadores, deben tomar parte en los actos políticos de clase é hizo notar la importancia del Socialismo en otros países y las mejoras que había obtenido el proletariado por haber entrado los representantes de aquél en los Municipios, Diputaciones y Parlamentos.

El presidente resumió lo expuesto y recomendó a los trabajadores que le escuchaban se cobijasen bajo los pliegues de la bandera roja que tremola el Partido Socialista, ingresando en la Agrupación que éste tiene en Sitges, a fin de acabar con esta sociedad decrepita y corrupta y establecer el reinado de la igualdad social. *El corresponsal*.

### MATARÓ

Esta Agrupación celebró el aniversario de la proclamación de la *Commune* de París con una velada en el salón de actos del Círculo Socialista. En ella tomaron parte, a más de la banda de guitarras y bandurrias, varios compañeros, que con sus peroraciones pusieron de relieve la significación del alzamiento del pueblo de París y dedicaron un cariñoso recuerdo a sus héroes. Después de la velada celebróse un *lunch* en el Café del Círculo, brindando al final varias compañeras y compañeros por los valientes comunales. *El corresponsal*.

### BURGOS

Reunidos en fraternal banquete el 18 de marzo, conmemoramos el vigésimo aniversario de la gloriosa *Commune* de París.

Al acto, que se celebró en el Círculo Socialista, asistió buen número de compañeros, entre los que había algunos que aun no pertenecen a la Agrupación, pero que ven con marcada simpatía nuestros ideales.

Usaron de la palabra varios compañeros, enalteciendo la importancia que revistió el memorable alzamiento del pueblo parisiense, y después de dedicar un recuerdo a la memoria de nuestro querido maestro Carlos Marx, terminaron haciendo votos por que se implanten pronto en el mundo los ideales que quisieron instaurar los mártires de la *Commune*. *El corresponsal*.

### SANTANDER

Con una gran concurrencia celebróse en ésta el día 18 de marzo un *meeting* con objeto de conmemorar el XXIV aniversario de la gloriosa proclamación de la *Commune* de París.

El compañero Aspiazú, presidente del Comité, abrió la sesión, indicando en breves palabras el objeto de ella. Después usaron de la palabra los compañeros Agustín Palazuelos, que hizo una amplia exposición de las ideas socialistas y recomendó a todos los trabajadores que se afiliasen al Partido Obrero, como él lo había hecho hace poco, después de reconocer que ningún partido burgués procura el bienestar de la clase productiva; Eduardo Rincón, que historió la jornada del 18 de marzo y encareció a todos los individuos que pertenecen a Sociedades de resistencia que ingresen en el Partido Socialista ya colectiva ó individualmente, como el único medio de mejorar su situación y de emanciparse; Juan Rasillo, que recordó algunos hechos de la *Commune*, aconsejó a los obreros la unión para poder conseguir nuestro bienestar y terminó poniendo de relieve el desarrollo que van adquiriendo en nuestra capital las asociaciones religiosas, una de las causas de nuestro embrutecimiento moral y material; y Eduardo Rojas, que puso de manifiesto los adelantos realizados por la clase trabajadora desde el 18 de marzo de 1871 hasta la fecha, demostró la conveniencia de que las Sociedades de resistencia sean socialistas, y puso fin a su discurso dedicando un recuerdo de admiración al gran maestro Carlos Marx y reseñando algunos actos de su vida.

En los intermedios se leyeron varias poesías por los compañeros Gerardo Cimiano y Julio Ogando, escritas para esta noche; siendo los autores de las mismas Gerardo Cimiano de dos, una haciendo historia de la *Commune* y otra dedicada a nuestro amigo Iglesia; una de Juan Rasillo dedicada a la *Commune*, y otra de Florentino Pis, relativa al mismo asunto.

Tanto los compañeros que usaron de la palabra, como los autores de las poesías, fueron muy aplaudidos.

La reunión, como todas las que nosotros celebramos, se disolvió en medio del mayor orden, después de un pequeño resumen hecho por el presidente, que terminó con un grito de ¡Viva la *Commune*!, contestado por todo el auditorio. *El corresponsal*.

### ALMERÍA

La Agrupación Socialista de ésta conmemoró el 21 de marzo con una velada la gloriosa fecha de la *Commune* de París, asistiendo al acto bastantes trabajadores.

Abierta la sesión por el compañero Mariano Pérez, y expuesto por el mismo ampliamente el asunto que allí nos reunía, usaron de la palabra los compañeros Juan Medina, Manuel Garrido, Nicolás Escoc, Belmonte y Luis Ramales, demostrando la grandeza de los principios sostenidos por la *Commune* y la importancia de conmemorar ésta. Resumió lo expuesto por todos, en un elocuente discurso, el compañero Pérez.

Los trabajadores que, sin pertenecer a la Agrupación Socialista, asistieron al acto, reconocieron una vez terminada la velada la bondad de las doctrinas expuestas; por lo cual no transcurrirá mucho tiempo sin que vengan a nuestras filas, a pelear por la emancipación de todos los que sufren, bastantes elementos. *El corresponsal*.

### VALLADOLID

Con objeto de conmemorar el XXIV aniversario de la proclamación de la *Commune* de París y honrar la memoria de nuestro inolvidable maestro Carlos Marx, el día 19 de marzo, a las tres y media de la tarde, celebró esta Agrupación en su domicilio un modesto té, en el que tomaron parte, además de los afiliados a la misma, buen número de compañeros que sienten especial simpatía por las ideas que sustentan nuestro Partido.

El compañero Cabello, que presidió el acto, expuso en breves frases el objeto del mismo, que era ensalzar la gloriosa jornada llevada a cabo en 1871 por nuestros hermanos de allende los Pirineos y tributar un respetuoso recuerdo al fundador del Socialismo científico revolucionario, al eminente Carlos Marx.

En idéntico sentido hablaron después los compañeros García y del Valle, leyendo, además, este último una bonita poesía dedicada a los heroicos comunales.

Los compañeros Ramos y Díez dieron lectura también a tres cartas de adhesión de nuestros correligionarios Simal, de Madrid; Lucio, de Burgos, y Roldós, de Canet de Mar.

Otros compañeros pronunciaron entusiásticos brindis, alusivos todos al acto que se conmemoraba, y Casanovas leyó un extenso discurso en que hacía detallada historia de los hechos más culminantes realizados por la *Commune* y condenaba el infame proceder del sanguinario Thiers y de sus despreciables secuaces.

Puso fin al acto el compañero Cabello excitando a los afiliados a que continúen el camino emprendido, é invitando a los que, sin serlo, se hallaban presentes, a que engrosen nuestro Partido, el único—dijo—que pondrá término a las irritantes desigualdades existentes é implantará el reinado de la verdadera Libertad, Igualdad y Fraternidad social.

Durante el acto reseñado hubo entre todos los concurrentes gran entusiasmo, siendo calurosamente aplaudidos los compañeros que usaron de la palabra, así como las cartas de adhesión remitidas por los correligionarios anteriormente mencionados.

Al grito de ¡Viva la *Commune*! ¡Viva el Socialismo internacional! se despidieron los concurrentes, no sin que antes pidieran el ingreso en nuestro Partido algunos compañeros y prometieran otros hacerlo en breve plazo. *El corresponsal*.

### BILBAO

Con extraordinario entusiasmo han celebrado los socialistas bilbaínos el vigésimo aniversario de la proclamación de la *Commune*.

El local (Frontón de la Amistad) hallábase adornado con artísticos cuadros, en que se veían los retratos de los más caracterizados socialistas de todos los países y magníficas alegorías de la *Commune* y del 1.º de mayo.

Los comensales al modesto banquete pasaban de 300. Al comenzarse los brindis, el secretario de la Agrupación leyó una carta del compañero Unamuno, catedrático de la Universidad de Salamanca, que fué aplaudidísima, así como otra de varios compañeros empleados en arbitrios municipales.

Después usaron de la palabra los compañeros Perezagua, Carretero, Aldaco, Pascual, Beascochea, González, Basterra, Solano, Redondo, Urra, Moragrúa, Hernández y otros, recordando los hechos gloriosos realizados por los comunales, ensalzando su abnegación, honradez y heroísmo, maldiciendo a sus asesinos y prometiendo luchar sin descanso hasta conseguir dar cima a la tarea redentora que la *Commune* comenzó.

Todos los oradores oyeron muchos aplausos. El Orfeón socialista obtuvo muchísimos y muy merecidos por lo bien que cantó. Además, una banda de música tocó himnos revolucionarios.

La fiesta terminó cerca de las dos de la madrugada en medio de la mayor animación y alegría.

### MÁLAGA Y MANRESA

A la relación histórica que hice en *EL SOCIALISTA* correspondiente al 1.º del pasado mes de lo ocurrido en Manresa cuando la huelga de las Tres Clases de Vapor, se ha dado una contestación digna de la alteza de miras y grandeza de alma de su autor. Verdad es que los reptiles encuentran ambiente apropiado sólo arrastrándose por el lodo... y los escarabajos por el estiércol...

En estas líneas, después de hacer constar que para el arreglo de la huelga, la Comisión de obreros (que la componían uno de cada Sociedad del Centro y los repre-

sentantes de la Federación), no tuvo que entenderse para nada con el alcalde, sino con el delegado del gobernador, que lo era el coronel de Estado Mayor Sr. Navarro, reproduciré dos remitidos que publicó La Montaña, y que corroboran lo dicho en el número 469 de El Socialista. He aquí dichos remitidos:

Señor director de La Montaña, Muy señor nuestro: Acudimos á usted para que tenga publicidad el siguiente escrito, suplicándole su inserción en las columnas de su digno periódico.—Los infrascritos.

Circula el rumor de que se dierra la Sociedad de las Tres Clases de Vapor de Manresa; noticia que, á ser cierta, es de sentir mucho, porque los fabricantes de esta comarca echarán mano al tornillo para estrangular á los infelices obreros y sumirlos más á la miseria. De ello podrán dar las gracias á algunos representantes de la Federación que han hecho muchas promesas y no han cumplido ninguna. Pero no desesperar, obreros, que hay quienes velan por vosotros y estamos dispuestos á trabajar en bien de la causa sin ninguna retribución. Escuchar la voz de unos obreros que os quieren y avisan de que os apartéis de algunos de esos representantes, que mientras pueden chupar de vuestros sudores, se acuerdan de vosotros, y cuando no pueden sacar nada, os desprecian y aborrecen. Mas por eso no tenéis que desesperar, pues siempre que queráis emprender la lucha, ya lo sabéis, vale más que vayáis solos que mal acompañados, que así os lo aconsejan unos obreros mártires del trabajo. P. S.—V. C.

Manresa, 28 de julio de 1893. Señor director de La Montaña. Le agradeceré se sirva disponer la inserción de las siguientes líneas, su afectísimo S. S.—Un obrero.

Vi aparecer el domingo último un remitido anunciando el cierre de la Dirección de las Tres Clases de Vapor, noticia que la recibí con muy mala impresión; y que me causó mucha sorpresa luego al ver que dicha noticia resultó cierta, pero me he alegrado mucho de la traición que han hecho los representantes de la Federación, quienes de todo lo que han prometido no han cumplido nada. Ahora veréis, obreros, lo que os decían algunos compañeros vuestros de que os habían vendido á los fabricantes, y ahora veo que era verdad, porque se ve que lo que decían todo es una mentira sobre lo que venían propagando de que en el cambio de Gobierno vendrían á emprender una nueva campaña, y no se ha visto ninguno; y ahora dan á comprender de que van compactos con los fabricantes y autoridades.

Ved, obreros, como era verdad lo que os decían algunos compañeros mártires del trabajo; pero no espantaros, obreros de Manresa, pues tenéis otro puntal á vuestro lado, á otro víctima del trabajo por esos representantes de la Federación, y me coloco al lado de los compañeros que firman el otro remitido para todo lo que sea necesario.

Manresa, 6 de agosto de 1893.—Un obrero. Los anteriores remitidos están transcritos sin cambiar una sola de sus palabras. Entre ellos y los publicados por La Montaña no hay más variante que el haber subrayado yo algunos de sus conceptos.

Veremos si el Sr. Almonacid dice ahora que aquellos obreros lo relataron á su modo. Y termino estas líneas recomendando á los obreros que se emancipen de esas rémoras del progreso. UNA VÍCTIMA DE LOS REPRESENTANTES DE LA FEDERACIÓN DE LAS TRES CLASES DE VAPOR.

## LA PATRIA

Separándose del camino emprendido por esa cáfila de poetas cómicos que distraen el tiempo de sus lectores con inspidos versos de colegial, Sinesio Delgado, que ha dado muchas y gallardas muestras de ser un escritor de fibra, publica con frecuencia composiciones que revelan un fino espíritu de crítica y resultan acerbados golpes contra los vicios que corroen á la sociedad actual.

Diríase que Sinesio Delgado, quizá sin advertirlo, es socialista hasta la médula de los huesos. Véase la preciosa composición que ha publicado en el último número de Madrid Cómico, con el título que precede á estas líneas:

Pasado el ancho mar, en una isla de atmósfera mortífera y malsana rápidamente se encendió la guerra separatista, sin cuartel y bárbara. Hombres curtidos, duros en la lucha de sorpresas, degüellos y emboscadas, se alzaron con machetes y fusiles contra el dominio de la madre patria. Y agitada y convulsa la metrópoli con los fieros espasmos de la rabia, gritó por boca del Gobierno:—Guerra! Soldados, á las armas! El país debe hacer un sacrificio de dinero y de sangre, si hace falta! Y allá van hacinados en los buques y conteniendo con valor las lágrimas niños de veinte abríles, arrancados al regazo de pobres aldeanas. Los esperan allí los guerrilleros hechos á la campaña, robustos, aguerridos, emboscados en las trochas, las peñas y las matas, y el clima traicionero, saturado de deletéreos miasmas, que consumen, destrozan y asesinan peleando y batiéndose á mansalva. Y, entre tanto, los padres, los obreros, los que sudan, producen y trabajan, se dispondrán á sostener la guerra con gravamen mayor y nuevas cargas. ¡Oh, la nación es cosa que no está definida ni explicada! Cuando de las prebendas, los negocios y las espaldas del poder se trata, la nación son los nobles, los obispos y la Prensa y los dueños de las fábricas; y cuando es necesario derramar sangre y oro en abundancia, cuando hay que dar los hijos y arruinarse... la nación se compone de morralla.

## NOTICIAS DEL 1.º DE MAYO

### ESPAÑA

La Agrupación Socialista de Madrid, en su última reunión, ha acordado verificar el día 1.º de mayo una gran reunión por la mañana, y de contar solamente con local pequeño, celebrar dos, una por la mañana y otra por la tarde.

Acordó también hacer una crecida tirada de manifestos recordando á los obreros la importancia de la Manifestación internacional y excitándoles á que tomen parte en ella, abandonando ese día el trabajo en todas las obras, fábricas y talleres.

Como la Manifestación se hará de acuerdo con las Sociedades obreras que miran por el bienestar de su clase, se eligieron para formar parte de la Comisión organizadora dos delegados, uno en propiedad y otro suplente.

—Los trabajadores de Vigo, con objeto de cumplir con su deber el día 1.º de mayo, están celebrando asambleas de oficio todas las semanas. Su propósito es tomar parte en la Manifestación obrera celebrando meetings por tarde y noche.

¡Bien por los obreros vigueses!

### FRANCIA

El Consejo Local de las Sociedades obreras de Lyon ha dirigido un llamamiento á todos los trabajadores para que tomen parte en la Manifestación del 1.º de mayo.

### ALEMANIA

Con objeto de allegar recursos para la Caja de gastos judiciales del Partido, y para dar mayor esplendor á la Fiesta del Trabajo, se publicará en Berlín un solo número de un periódico titulado La Gaceta de la Fiesta de Mayo.

### AUSTRIA

El Arbeiter-Zeitung, órgano de la Democracia Socialista austriaca, ha publicado un caluroso llamamiento invitando á los trabajadores á prepararse para celebrar el 1.º de mayo.

La Manifestación de ese día será también en pro del sufragio universal.

### INGLATERRA

El diputado socialista Keir Hardie ha presentado á la Cámara de los Comunes una proposición pidiendo que se declare fiesta nacional el 1.º de mayo.

Procediendo cual legítimo representante de la burguesía, el Gobierno se opuso á que se admitiera la proposición.

Como sospechábamos, nuestro amigo y correligionario Valero ha sido condenado por los Tribunales militares. Estos le han impuesto la pena de seis meses y un día de prisión correccional, que ha empezado á cumplir en la cárcel de Alicante.

Dado lo que representa la justicia en la actual sociedad, consideramos esa condena completamente lógica. Como lógico es que todos los oprimidos nos esforcemos en acabar con esa y otras instituciones que se oponen á la fraternidad humana y al bienestar de todos los hombres.

Algunos tipógrafos de Barcelona se propusieron tiempo atrás organizar una Asociación verdaderamente de resistencia.

Al efecto se reunieron y discutieron un reglamento, que, después de varios incidentes con el Gobierno de la provincia, ha sido mandado al Juzgado de instrucción.

Este, por no desairar al Poncio de aquella insula, ha decretado el procesamiento de los compañeros que se declararon responsables.

Resultan, pues, encausados los fundadores Miguel Pons, Felipe Cortiella y Antonio García Quejido, por asociación ilícita.

Tendremos al corriente á nuestros compañeros de la marcha de este asunto.

## DE NUESTROS CORRESPONSALES

Valencia, 31 de marzo de 1895.

El corresponsal que tiene El Corsario en esta ciudad, las suelta buenas. O tiene atrofiado el cerebro, ó da el carácter de realidad á sus fantasías.

Habla del meeting que celebramos el 5, y muestra contento y satisfacción por el proceder de los anarquistas en tan importante acto, promoviendo interrupciones encaminadas á la desorganización del mismo, á pesar de los sacrificios de algunas colectividades obreras para llevar á su seno á los que hoy tiene en estado de reposo la apatía ó la indiferencia.

Y después de decir, porque así le place, que el acto fué organizado por la Agrupación Socialista, de tergiversar los argumentos expuestos por el compañero Quejido y de citar manifestaciones del público en contra de los oradores y de la presidencia, cuando precisamente fueron en pro, descontento de que unos cuantos llevasen su absolutismo al extremo de oponerse á los deseos de orden y cordura de la casi totalidad de los concurrentes, se desata en insultantes frases del peor género contra la presidencia sólo... porque pudo evitar diessen una satisfacción más á la burguesía.

El documento á que me refiero es de los que necesitan pocos comentarios. Se comenta por sí solo.

En mi calidad de corresponsal he de manifestar el disgusto que me ha causado el remitido inserto en el anterior número y suscrito por el compañero Francisco Sanchis, puesto que jamás en mis correspondencias he pretendido mortificar á cuantos trabajan por la emancipación de la Humanidad.

Partiendo de suposiciones, el compañero Sanchis me atribuye la idea de haber manifestado, en mi última correspondencia, que expuso ciertos errores al objeto de demostrar la ineficacia de las Sociedades de resistencia.

Si dije que usaron de la palabra los compañeros Sanchis, Gascó y Quejido, y que la necesidad de las Sociedades de resistencia fué puesta de relieve, no se hace con ello distinción alguna; se incluye á todos en tan simpática manifestación. Y si añadió que Gascó y Quejido contribuyeron no poco á combatir ciertos errores, á más de sobreentenderse, como queda indicado, que los combatió Sanchis también, no digo que éstos los expusiera él, sino que Gascó y Quejido aportaron más datos al tema indicado, y no porque no le reconozca facultades para ello al compañero Sanchis, sólo por haberse dedicado más de lleno á tratar el asunto expuesto que Sanchis, el cual encaminó principalmente sus esfuerzos á tratar la cuestión política.

Aclarado esto, interpretado según fueron mis deseos al ocuparme de la velada de la Sociedad Tipográfica, huelga exponga nada más sobre el remitido en cuestión, y menos aún no sintiendo animosidad hacia dicho compañero.—El corresponsal.

Después de una corta enfermedad, ha fallecido nuestro correligionario JOSE MORENO LÓPEZ, afiliado en la Agrupación Socialista de Málaga.

Socialista convencido y uno de los más antiguos en el Partido, cumplió siempre con gran fidelidad todos sus deberes y dedicó por entero el tiempo que le dejaba libre el trabajo á propagar y defender nuestras ideas entre sus compañeros los explotados.

Su entusiasmo por los triunfos que alcanza hoy el Socialismo era tan grande como el odio que sentía á todas las instituciones que sirven de sostén al régimen patronal.

Enviamos el más sentido pésame á la familia de tan apreciable correligionario y á la Agrupación de Málaga, y recomendamos á aquellos compañeros que honren su memoria luchando sin descanso por los ideales emancipadores.

## DESPOTISMO PATRONAL

¡Quién había de decir que la recta conciencia del dueño del Nuevo Café de San Millán había de sufrir en poco tiempo un cambio tan brusco!

Antes, ¡cuánta generosidad! Fraternalizaba constantemente con los camareros que tiene á sus órdenes; los convidaba con mucha frecuencia, cual si se tratase de íntimos amigos; los sacaba de todos cuantos apuros metálicos tenían; era, en fin, para ellos un excelente protector.

Ahora, su fraternidad se ha convertido en despotismo; su generosidad en actos mezquinos hasta la exageración; su protección patriarcal en tiranía insupportable y en ambiciosos propósitos de lucrarse cuanto puede de lo que á costa de mucho trabajo ganan los camareros.

Peró ¡ya se ve! el pobre hombre tiene que atender en lo sucesivo á grandes gastos, tales como el que le ha ocasionado, según malas lenguas, los árboles colocados en la plaza de San Millán, y no es cosa de que esto lo pague él. Para eso están sus camareros, que ganan el oro y el moro, y no tienen que atender á ninguna necesidad.

El poner árboles en dicha plaza no obedece más, según se dice, que á que el público esté en verano con la debida comodidad, pero no al deseo de obtener mayores beneficios; por eso, sin duda, hace que los camareros paguen, aunque de la manera indirecta que explicaré después, los gastos que ha ocasionados tan frondosa arboleda.

Además, el Sr. Uruburu se siente concejal—según dicen también lenguas viperinas—, y desea que su candidatura la apoyen con su dinero, y tal vez con sus votos, los camareros que tiene á su servicio. Porque es lo que él se dice: Si los camareros sufren todas las imperfecciones del público, ¿por qué no han de scmeterse á lo que yo les pida y á lo que yo les quite?

Y, efectivamente, el Sr. Uruburu empieza por imponerse, y prohíbe á aquéllos que fumen, para que no gasten el dinero en vicios, y que lean, para que no se enteren de las miserias mundanas; castigando las infracciones de esta orden con el pago de una botella de cerveza, por lo menos.

En este estado las cosas, cree llegado el momento del desquite de los gastos enumerados, y hace el siguiente cálculo: los 16 camareros que hay en mi casa abonarán por roturas 32 reales diarios, pero como aquí se trata de buscar mayores ganancias, no encuentro otro medio para salir del paso que hacerles pagar, cual si se tratase de cosas no incluidas en las roturas, los platillos-azucareros y las cucharillas que distraídamente se lleva el

